

esperasen en Magallanes, se dirigió al Norte en busca del famoso paso para regresar por él á Inglaterra, haciendo en esta navegacion varios descubrimientos; mas viendo irrealizable su propósito, hizo rumbo á las Molucas, arribó á Terrenate el 4 de noviembre del mismo año 79, y despues de visitar las islas de la Sonda, algunos puntos del Continente asiático, el cabo de Buena Esperanza y Sierra Leona, regresó al puerto de su salida en 3 de noviembre de 1580.

Las inmensas riquezas que llevaba, encendieron la envidia de sus enemigos, que le trataron de pirata por las hostilidades y robos cometidos con los súbditos de una nacion amiga; y nuestro embajador en Inglaterra, don Bernardino de Mendoza, pidió por ello á la reina el castigo de Drake; pero la soberana respondió á las recriminaciones y demandas trasladándose el 4 de abril de 1581 á Deptford, donde estaba anclada la embarcacion del marino, comiendo á bordo, admitiendo al pirata á su mesa, nombrándole caballero y disponiendo que aquel buque se colocara en un dique especial. Drake tomó entonces por armas un globo terráqueo con la divisa *Tu primus circumdedisti me, divino auxilio*, que, sin este aditamento, le fué concedida sesenta años ántes por el rey de España á Sebastian de el Cano.

En la prevision de una guerra con nuestra pátria, dió el gobierno inglés á Francisco Drake el mando de una flota en 1585, que pirateó en las costas de España, islas de Cabo Verde y Antillas y en el Continente americano: mandando otra armada estuvo en Cádiz en 1587; se le encomendó una de las divisiones navales para combatir la *Invencible* en 1588; dirigióse á Portugal á restablecer en el trono á don Antonio en 1589, apoderándose de la ciudad de la Coruña y quemando á su vuelta la de Vigo. En el año de 1594 dirigió Drake otra expedicion contra nuestras posesiones en América, visitó las islas de Canaria en setiembre, pasó á las Antillas, fué derrotado en Puerto Rico en noviembre de 1595 y en

la ciudad de Nombre de Dios á fin de aquel año, y despues de este mal suceso, al dirigirse á la isla del Escudo para pasar de allí á Portobello, sucumbió en la travesía, víctima de un flujo de sangre, el 9 de enero de 1596, y fué arrojado su cuerpo al mar en los 9° 3' lat. N. y 81° 5' long. O. del meridiano de Greenwich.—Págs. 353, 357.

D'URREA (MARTIN).—Pág. 603.—V. *Orue (Martin de)*.

ECIJA (ALONSO DE).—Racionero de la catedral de Mexico en el año de 1575.—Pág. 200.

ECHAGOYAN (EL LICENCIADO).—Natural de Vizcaya, fué oidor de la Chancillería de la Isla Española durante las presidencias de Alonso de Angulo, del licenciado Alonso Diaz de Herrera y del doctor Vera. Con rectitud y pureza desempeñó su cargo, y escribió una curiosa descripcion de aquella isla, dirigida á S. M., que se halla publicada en el número primero del primer tomo de la *Coleccion de documentos inéditos para la Historia de Indias*, págs. 1 á 35.—Lám. XX.

ENAO.—El *Licenciado Enao* fué criado del comendador mayor Francisco de los Cobos en 1542, y despues consejero de Indias.—Pág. 503.

ENRIQUEZ (DON MARTIN.)—Don Martin Enriquez de Almansa, hijo del marqués de Alcañices, fué proveido en 1568 por cuarto virey de la Nueva España. Al ir á posesionarse de su cargo, tuvo que echar de San Juan de Ulua al corsario inglés John Hawkins, que estaba allí desde el 15 de setiembre de ese año, y así que fué desbaratada su flota con los navíos de la nuestra, mandados por el general don Francisco Lujan, prosiguió el virey su camino, y entró en Mexico el dia 5 del siguiente mes de noviembre.

Durante su larga gobernacion de doce años sosegó á los *chichimecas* ó *huachichiles*; fundó la villa de Celaya, en 1570, para asegurar el camino de las incursiones de

aquellas tribus, y la de San Felipe en los despoblados de San Luis Potosí; estableció la inquisicion en Mexico el año de 1571; en 1572 recibió é instaló á los jesuitas que llegaron á aquel reino; en 1573 planteó la cobranza del impuesto de alcabala, y empezó las obras de la catedral de Mexico; en 1576, funesto por la peste que tantas víctimas hizo entre los naturales, dictó acertadas medidas sanitarias, mostrándose sumamente caritativo con los desgraciados, y en 1580, despues de pedir muchísimas veces al rey Felipe II que le relevara de aquel cargo, fué trasladado al vireinato del Perú, donde falleció por marzo de 1583, siendo enterrado en el convento de San Francisco de Lima.—Págs. 280, 289, 290, 296, 297, 304, 305, 314, 315, 322, 323, 334, 335, 337, 338, 342, 343.—Fac. T y Lám. IX.

EPISCOPUS CUACHUTEMALLENSIS.—Págs. 443, 450 y Lám. XIV.—V. *Marroquin (Don Francisco)*.

EPISCOPUS CUACVTEMALENSIS.—Págs. 431, 433 y Lám. XIV.—V. *Marroquin (Don Francisco)*.

EPISCOPUS CUAHVTEMALENSIS.—Pág. 428.—V. *Marroquin (Don Francisco)*.

EPISCOPUS SANCTI JACOBI HUATEMALENSIS.—Pág. 425 y Lám. XIV.—V. *Marroquin (Don Francisco)*.

ERASO (ANTONIO DE).—Hijo de Francisco, secretario del Emperador, y secretario, á su vez, de don Felipe II en 1586 y consejero de Estado.—Págs. 259, 263.

ERASO (FRANCISCO DE).—Fué criado del comendador mayor de Leon, Francisco de los Cobos, y por su proteccion llegó á ser secretario del emperador don Carlos en 1552, consejero de Estado en 1558 y secretario de Felipe II en 1562. Murió en 1570, siendo señor de Mohernando, el Canal y Humanes, y comendador de Moratalaz, en la orden de Calatrava.—Págs. 260, 275.

ERRADA (JUAN DE).—Pág. 466.—V. *Rada (Juan de)*.

ERRERA.—Pág. 287.—V. *Herrera*.

ESCALANTE (FELIPE DE).—Uno de los nueve españoles que con tres religiosos descubrieron en el año de 1581 una parte del Nuevo Mexico, y firmante de la relacion del suceso, remitida á Felipe II por el arzobispo Moya de Contreras en 1583.—Pág. 233.

ESCALANTE (FRAY JUAN DE).—Religioso de la orden de San Francisco en el convento de Mexico el año de 1569.—Pág. 164 y Lám. XVII.

ESCALERA (ANTONIO DE).—Clérigo presbítero, llegó al Rio de la Plata con el adelantado Alvar Nuñez Cabeza de Vaca el año de 1541; asistió en algunas entradas con los conquistadores españoles, y poco despues del 25 de abril de 1544, en que se depuso al adelantado, porque, celoso, predicaba contra los desórdenes que movian los conjurados, se le prendió con otros dos clérigos, y estuvo en la cárcel hasta que, enmudecidos los leales por el castigo de aquéllos, fué puesto en libertad.

Al fundarse la Ciudad Real de Guayrá, pasó el licenciado Escalera á este punto, y en el tiempo que allí gobernó Alonso de Riquelme, el año 1569, durante una ausencia de Diaz Melgarejo, amotináronse los vecinos contra el gobernador, porque no les permitia ir á recojer ciertas piedras preciosas que se habian descubierto, siendo cabeza de los rebeldes el clérigo presbítero, que, en opinion del padre Lozano, más tenia de soldado que de devoto sacerdote. Vuelto Diaz Melgarejo á su gobernacion, continuó el licenciado Escalera en Ciudad Real, donde permanecia el año de 1570.—Págs. 583, 592 y Lám. XIX.

ESCASO (ANTONIO MARTIN).—*Antonio Martin Escaso*, á quien algunos apellidan *Erasso*, capitan y poblador del Rio de la Plata, ejercia el cargo de alguacil en la ciudad de la Asuncion, durante el primer gobierno interino de Felipe de Cáceres, el cual le dió la triste comision, que fué cumplida, de matar al fugitivo capitan Diego de Abreu. (V.)—Pág. 591.

ESCOBAR.—*Alonso de Escobar*, uno de los pobladores de la Nueva España, que